

CAROLINA BIERNAT | KARINA RAMACCIOTTI



CRECER Y MULTIPLICARSE

LA POLÍTICA SANITARIA MATERNO-INFANTIL
ARGENTINA 1900-1960

Editorial Biblos

Colección CIUDADANÍA E INCLUSIÓN

Librería García Cambeiro

* * *

El origen de este libro se encuentra en un desafío profesional de convertir una tarea tan solitaria como es la del historiador en un proyecto colectivo. La investigación y los primeros resultados que le dieron sustento implicaron muchas horas de discusiones y acuerdos en las que tuvimos que aprender a escuchar, a dejar nuestro ego de lado y a vencer el temor frente a la mirada del otro. En este proceso nos enriquecimos como profesionales y fortalecimos nuestra amistad. Numerosas versiones del trabajo fueron debatidas en congresos, grupos de investigación y clases de posgrado. A los colegas, los alumnos y los dirigidos que participaron en ellos les agradecemos sus críticas y sugerencias, con las que contribuyeron a reforzar muchas de las hipótesis y argumentaciones.

Un párrafo especial merecen las mujeres que nos acompañaron en este proyecto, sin las cuales llegar a poner el punto final hubiese sido imposible. Madres, hermanas, amigas, colegas, colaboradoras en la gestión doméstica, cada una desde su lugar, nos brindaron apoyo, consejos y, sobre todo, ánimo. A ellas nuestra gratitud por permitirnos seguir reflexionando sobre la condición femenina en nuestra sociedad.

Por último, quienes nos dedicamos a desentrañar historias del pasado solemos preguntarnos acerca del sentido que tiene nuestro trabajo. Creemos que dos correos electrónicos recibidos en el último año responden a este interrogante. El primero, de una mujer que leyó un artículo nuestro y reconoció a uno de sus protagonistas: Olarán Chans, director de Maternidad e Infancia durante la entreguerras o, lo que es más significativo para ella, el pediatra que le salvó la vida cuando descubrió que padecía celiaquía. El segundo, escrito por una colega cuyo único dato de la supuesta madre que la dio en adopción es su número de afiliada a la Caja de Maternidad. Es en esta conjunción entre historias e historia, entre pasado y presente, entre conocimiento y compromiso social que anclamos nuestro trabajo. También por ello decidimos escribir nuestro relato, a pesar de las críticas de muchos colegas, en presente de narración. Porque el pasado no pasa y tiene un inquietante peso en el presente y el futuro.

Entre Barrio Norte y San Telmo, otoño de 2013

La lucha contra la mortalidad materna e infantil lleva más de un siglo en la Argentina. Sus fundamentos ideológicos han cambiado, sus prestadores (públicos, privados, religiosos, laicos) y sus estrategias se han reconfigurado, pero subsisten muchos de los obstáculos que impiden darle una respuesta definitiva al problema. La asistencia sanitaria materno-infantil fue una de las primeras intervenciones públicas que intentó hacer frente a la cuestión. A principios del siglo XX, se temía que el impacto de la mortalidad de las madres y de sus hijos en el crecimiento cuantitativo de la población impactara negativamente en las posibilidades de desarrollo del país. De ahí que se apeló al fortalecimiento de la salud reproductiva de las mujeres y a la supervivencia de su prole. La sentencia *crecer y multiplicarse* sintetiza ese mandato que se impuso la sociedad.

El objetivo de este libro es indagar el proceso de construcción de las políticas sanitarias materno-infantiles en la órbita pública durante la primera mitad del siglo XX en la Argentina. El aporte radica en rastrear históricamente los debates y los conflictos que configuraron dichas políticas, sus propósitos, sus logros y sus límites en la puesta en práctica. En esta tarea, las autoras dan cuenta de aspectos más generales, como los procesos de consolidación del Estado social en la Argentina y en América Latina y las formas como pueden pensarse sus avances y sus limitaciones para reflexionar sobre la historia de la protección social de las mujeres y sus hijos.

ISBN 978-987-691-215-0



9 789876 912150

Editorial Biblos

Colectión
CIUDADANÍA E INCLUSIÓN